

## **PRESENTACIÓN**

**José Ignacio Urquijo Valdivielso**

**Director de Almenara**

**urkival@telefonica.net**

### **Resumen**

Presentamos nuestra revista institucional: "Almenara" y describimos brevemente los estudios, artículos y temas tratados en ella.

### **Palabras claves**

Almenara, revista, ciencias sociales, investigación, racismo, Cuba, Bolivia, Gambia, Nigeria, República Dominicana, Senegal, inmigrante, educación, economía, muerte, red, xenofobia, ancianos, mayores, medio rural, desarrollo endógeno sostenible, coste intangible.

### **Abstract**

We present our institutional review: "Almenara" and briefly describe the items and issues discussed in it.

### **Keywords:**

Almenara, magazine, social sciences, research, racism, Cuba, Bolivia, Gambia, Nigeria, Dominican Republic, Senegal, immigration, education, economy, death, red, xenophobia, old, older, rural, sustainable endogenous development, intangible cost.

El número 5 de nuestra revista supone para todos nosotros un hito importante. Podríamos compararlo con una entrada en la madurez de nuestra asociación y de nuestra revista, ya que 5 años seguidos editando una revista social científica es tarea que merece consideración y respeto... No es fácil, no, muchas iniciativas de estas características apenas duran un suspiro y mueren en muy poco tiempo sumergidas en la indiferencia cultural y en una sociedad que -muchas veces- solo atiende, apoya y respeta las vanidades y virtualidades de un mundo tan tecnificado y tan global que acaba ahito de información, terminando por estar desinformado y agotado en un devenir superficial y repetitivo.

Este número, más voluminoso que los anteriores, con variedad de temas e investigaciones, está impreso, de nuevo, gracias a la Excm. Diputación de Cáceres, y queremos agradecerse a su presidente, D. Laureano León, que nos ha facilitado los medios para continuar la labor cultural que realiza nuestra Asociación de Ciencias Sociales de Extremadura.

En este ejemplar de Almenara encontramos en primer lugar una monografía donde podremos conocer la importancia, la utilidad y los aportes que los mayores de 65 años, realizan tanto en el

medio rural como urbano de Extremadura.

En nuestra sección de artículos presentamos siete artículos: uno de ellos procedente de docentes cubanos trata sobre la migración de los profesionales cubanos y su incidencia en la sociedad de origen; y otro artículo que analiza en profundidad las causas de la emigración subsahariana, tomando como objeto de su estudio los países de Nigeria, Senegal y Gambia.

Otro artículo pone el acento en la investigación sobre la inmigración en España, en concreto sobre la inmigración y sus consecuencias de racismo, con motivo de haber transcurrido veinte años desde el asesinato de la dominicana Lucrecia Pérez, que puede ser considerado el primer crimen racista en España

El siguiente ensayo investiga la importancia de Cempoala (la antigua capital totonaca) en las acciones estratégicas desarrolladas por Hernán Cortés, en la Conquista de México

Otro artículo más estudia las costumbres, las creencias y ritos sobre la cuestión transcendental de la muerte en el pueblo cacereño de Aceituna.

La educación es el tema de otro de nuestros artículos, indagando cómo las corrientes ideológicas dominantes de la economía y la política ejercen una influencia decisiva en los modelos educativos y sociales que se implantan en la sociedad.

Cierran nuestra sección dos artículos: uno sobre agroecología y las ciencias sociales, que analiza la búsqueda sistemática de revalorización de los saberes tradicionales tal como se está aplicando en Bolivia y en otros lugares del mundo, en los que se aboga por la conservación de la biodiversidad y por políticas fundamentadas en el Desarrollo Endógeno Sostenible.

Y el otro artículo tiene como objeto de estudio el coste intangible, y analiza, en profundidad, cómo la orientación al entorno urbano de la sociedad actual es debida a los intangibles y percepciones simbólicas que presentan frente a otros enclaves de menor atractivo poblacional.

Como en todos los números anteriores, finalizamos nuestra revista con varias reseñas, interesantes y completas, de algunas novedades en el campo de las publicaciones de ciencias sociales; y con la Memoria de Actividades 2012 de nuestra Asociación, así como la descripción de los diversos proyectos de investigación que hemos realizado a lo largo del año.

Recordamos que nuestra revista se edita también digitalmente en la URL:  
<http://sites.google.com/site/almenararevistasociologia/home>

Y por último comentamos, con satisfacción, que nuestra revista de Ciencias Sociales "Almenara" ya está indexada en DIALNET.

Confiamos que este V número de "Almenara" sea leído con interés y aporte en algo el aprecio de nuestra sociedad por las investigaciones sociales, la reflexión sobre los problemas e inquietudes que surgen en nuestra sociedad.

Nuestro objetivo, ya lo decimos en números anteriores, es investigar con libertad y rigor, y abrir los cauces intelectuales para que Extremadura sea cada día una sociedad aún más informada, consciente de sus problemas y soluciones; y que llegue a ser aún más abierta, plural, justa, tolerante y libre.